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Evelyn 
Matthei, 

candidata 
presidencial 
de la Cen 

RN. 

En 2023, insistió, “hubo un com- 
promiso de gasto y de regla fiscal 
que se cumplió, tal vez es una es- 
trategia para desinformar, pero el 
llamado es a discutir estos temas 

con seriedad, sobre todo en las 
personas que entienden del tema y 
saben que no hay nada irregular”. 

En cuanto alos dichos de Matthei 

sobre daño al patrimoniofiscal, aña- 
dió: “Se basanen desinformación, si 

la candidata quiere esa información 

se la puedo mandar (..)”. 

Petición de renuncia 
Ya la tarde del martes, la exedil 

había criticado a Hacienda e, incluso, 

llamó al ministro Marcel a ponerse 
las pilas. Ayer insistió en un video 
en X que “los chilenos lo único que 
queremos es más seguridad (...) Pero 
este Gobierno nos sorprende cada 
semana con un nuevo escándalo”. 

“Yo esperaba mucho más del 
ministro Marcel”, aseveró. 

En paralelo, y mientras impulsan 
una comisión investigadora, los 
diputados de la UDI y RN insistie- 
ron en la renuncia de la Directora 

de Presupuestos, Javiera Martínez. 
“No solo fueron los errores en la 

recaudación fiscal, no sólo el exceso 

de deuda existente, sino que ahora 
nos tomamos conocimiento del 

retiro de miles de millones de la 

Corfo”, dijo Juan Antonio Coloma, 
secretario general de la UDI. 
Además, agregó que esta situación 

es “impresentable”. 
Para la jefa de bancada de los 

diputados RN, Ximena Ossandón, 
esta situación “es lamentable”. 

Expresó que la planificación fiscal 
del Gobierno ha sido “pésima a 

todas luces” y que esta noticia se 
sumaa las proyecciones anteriores. 

En su calidad de presidente de la 

Comisión de Economía del Senado, 
Rojo Edwards (Partido Socialcristia- 

no) adelantó que citarán a Marcel 
y Grau, a la primera sesión de la 
instancia, “para que nos expliquen 
y nos den respuestas claras de qué 
es lo que está pasando”. 

Hacia el final de la tarde, y a través 
de un comunicado, la Contraloría 
informó el inicio de una investi- 

gación especial en lo relativo a la 
eventual afectación patrimonial de 
Corfo y al destino de los recursos 
involucrados. En ella, agregó, se 
tendrán en cuenta las distintas 
denuncias recibidas.   

COLUMNA DE OPINIÓN 

Ingresos 
fiscales del 
itio 
   

'ntre 2022 y 2023 se recaudaron 

más de $ 5,4 billones poros 
contratos de arrendamiento 

¡para la explotación del litio que 
tiene Corfo. Esto equivale a más 
de diez veces lo registrado durante 

la década anterior, producto de 
un mayor precio del litio a nivel 
mundial. Estos mayores ingresos, 
corresponden a lo que se denomina 
ingresos generales de la Nación. 
Los ingresos fiscales se categorizan de acuerdo con 
su naturaleza: impuestos, rentas de la propiedad, 
donaciones, entre otros, pero tienen algo en común. 
Todos son parte del Gobierno Central, independiente 
del servicio en el que se recauden, a menos que una 
ley que establezca algo distinto. 

“Quien recauda más no 
puede quedarse con la 
Totalidad de los recursos, 
porque el Estado es uno”. 

Lo que ocurre con el litio es particularmente im- 
portante para Chile desde la perspectiva de la política 
fiscal, la que hace más de dos décadas se rige por la 
regla de Balance Cíclicamente Ajustado (BCA). En 
lenguaje sencillo, esta regla asegura que cuando el 
Fisco tiene ingresos excepcionales debido al ciclo eco- 
nómico o del cobre, estos no se gasten completamen= 
te, aislándolos de factores coyunturales. Hasta 2024, 
las rentas de la propiedad -que corresponde al tipo 
de ingreso por litio que proviene de los contratos de 
arrendamiento- no tenían un ajuste cíclico, por lo que 
ingresaban íntegramente como ingresos estructurales 
y, por ende, el nivel de gasto compatible con la meta 

plataforma digital 

  

JAVIERA MARTÍNEZ FARIÑA 
DIRECTORA DE PRESUPUESTOS 

or 

estructural de todo el Gobierno 

Central se calculaba con ellos. Por 

lo que, desde la lógica de las reglas 
fiscales, lo esperable es que la 
totalidad de ingresos provenientes 
delos contratos de arrendamiento 

de Corfo fueran destinados a los 

fines del presupuesto general 
aprobado. 

Evidentemente, los elevados 
precios que había alcanzado el 
litio tenían carácter excepcional 
y era prudente hacer ajustes al 
tratamiento que se le daba a estos 
ingresos adicionales en la for- 

mulación del presupuesto. Así, a 
partir de 2024 se realiza un nuevo 

ajuste cíclico al precio del litio que es parte de la regla 
de balance estructural. Esto tiene dos efectos positi- 

vos: el primero, es que solo una vez que estos mayores 
recursos tuvieran características más permanentes en 
el tiempo, podrían aportar al financiamiento de gas- 
tos a comprometer. De no haber existido esta regla, 
el Presupuesto 2024 podría haber gastado US$ 694 
millones más. El segundo efecto es que, con la imple- 
mentación de esta regla se garantiza que parte de los 
recursos del litio permanezcan en Corfo, sin afectar 
el financiamiento del resto del Presupuesto de la Na- 

ción. Existe un consenso de que como país debemos 
aprovechar las oportunidades que nos ofrece el litio, 
y la implementación del ajuste prudencial apunta en 
esa dirección, entendiendo que todo el Estado y, en 
consecuencia, todos los chilenos, deben beneficiarse 
de ellos. Eso debe ir alineado con el principio de que 
el Estado administre los recursos centralizadamen- 

te, ya que tiene la capacidad de hacer más eficiente 
la inversión de los activos con los que contribuyen 
diversas reparticiones. Los servicios públicos no 
pueden ser tratados como islas, y quien recauda más 
'no puede quedarse con la totalidad de los recursos, 
porque el Estado es uno, que vela pora eficiencia en 
el uso delos recursos públicos para cubrir las diversas 
necesidades y urgencias de la ciudadanía. 

  

Cheyre: “Parece mala idea que se 
utilicen ingresos extraordinarios 

Crítico se mostró el exvicepresi- 
dente ejecutivo de Corfo, Hernán 
Cheyre, luego de que se hicieran 
públicos los traspasos de la corpo- 
ración al Gobierno en 2023. 

Si bien comenzó recalcando que 
no hay “ilegalidad” en el acto, sí 
planteó quees cuestionable. “Parece 
una mala idea que se estén utilizando 
ingresos extraordinarios (provenien- 
tes del Litio) para financiar gastos 
fiscales corrientes, porque eso es 
la antítesis de lo que es el principio 
de una buena política fiscal, que es 
financiar gastos permanentes con 
ingresos permanentes”. 

A su juicio, otro factor preocu= 
pante es que parte de los montos 
traspasados no habrían provenido 

KM Para el economista, 
la situación actual 
refuerza la necesidad 
de modificar el 
gobierno corporativo 
de la entidad. 

exclusivamente del litio, sino que del 
propio patrimonio dela corporación. 

“Aquí ha quedado de manifiesto 
que como esos recursos estaban 
invertidos y el Ministerio de Ha- 

ciendalos necesitaba con urgencia, 
de hecho, pidió adelantos, hubo que 
venderlos en condiciones desfavora- 

bles(...) Porlo tanto, ahí yo creo que 
sí hubo un daño patrimonial”, dijo. 

  

Pese a que esta no es la primera 
ni única vezen que se han realizado 
traspasos de dinero entre Corfo y el 
Fisco, Cheyre cuestionó la utilidad 
que el Gobierno le está dando a 
dichos montos. 

El economista ejemplificó lo quele 
tocó enfrentar a él cuando lideraba 

la Corfo entre 2010 y 2014. 

En su minuto, recordó que se 
vendió la participación que Corfo 
aún tenía en las empresas sanita- 
rias. Y esa cantidad importante de 
recursos se utilizó para capitalizar 
el Metro, además de fortalecer el 
Fondo de Estabilización Económica 

y Social (FEES) -lo que es ahorro- y 
otra parte quedó en la propia Corfo 
para fortalecer su patrimonio. “Pero 

nunca se ha utilizado esto, al menos 
yo no tenía conocimiento, para 
financiar gastos corrientes”, opinó. 

Para Cheyre, esta situación re- 
fuerza la necesidad de modificar el 

gobierno corporativo de la Corfo. 
“Corfo es una entidad bien es- 

pecial, porque es una especie de 
Estado dentro del Estado, porque 
tiene recursos que puede gastar, 
pero las decisiones las toma un 

  

comité de ministros que forman 
parte de la corporación. Entonces, 
las decisiones que se tomen van a 
depender de las necesidades del 

gobierno”, dijo el economista. 
En su opinión, algo que iría en 

una buena línea es que Corfo tuviera 
un gobierno corporativo en el cual 
hubiera personas elegidas por Alta 
Dirección Pública y no un consejo en 
el que participan cinco ministros. 
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